En entrevista Erika Estrada Ruiz, Presidenta de la Comisión de Quejas del IECM, habló sobre las quejas que han interpuesto los partidos en esta campaña electoral.

(2024-03-27), 98.5 El Heraldo Radio, A la Una, Salvador García Soto, (Entrevista) - 14:44:34, Duración: 00:07:04 Precio \$374,816.00

SALVADOR GARCÍA SOTO, CONDUCTOR: Vámonos a otros temas. También dicen por ahí que el poder es una droga, ¿no? Y si usted ve a los candidatos, pues sí debe ser una droga. Yo me pregunto cómo muchos hoy andan aspirando a gobernar en la situación en la que estamos en muchos sentidos. Pero bueno, es parte de la democracia, es parte de nuestro sistema electoral.

Hoy estamos en época de elecciones y hay muchos candidatos, muchas campañas por todos lados. A veces nos aturan también a los ciudadanos con tanto bombardeo de spots y de discursos y de propuestas. Pero bueno, es parte de lo que vamos a tener el próximo 2 de junio.

Aquí en la Ciudad de México tendremos elección para Jefe de Gobierno, que ya comenzaron las campañas desde el pasado primero de marzo. Ya vimos incluso el primer debate entre los tres aspirantes a gobernar la Ciudad de México. Y ahora el 31 de marzo comienzan también las campañas para alcaldes y diputados locales, esas empiezan, perdóneme, sí, el 31 de marzo, esas tienen un periodo un poco más corto.

¿Cómo va la campaña electoral? ¿Cómo va la contienda electoral en la Ciudad de México que es uno de los referentes obligatorios a nivel nacional? ¿Qué tantas quejas se han interpuesto a los partidos, a quién ha acusado de hacer trampa o de violar la ley?

Hago contacto y le agradezco mucho que nos tome esta llamada con Erika Estrada Ruiz, presidenta de la Comisión de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México. ¿Cómo está? Gusto en saludarla, Erika. Muy buenas tardes.

ERIKA ESTRADA RUIZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE QUEJAS DEL IECM: Hola, Salvador. Muy buenas tardes. El gusto es para mí.

SALVADOR GARCÍA SOTO: Oiga, ¿cómo va la contienda en cuanto al tema de quejas, que suele ser un termómetro, digamos, de la normalidad democrática?

ERIKA ESTRADA RUIZ: Así es, Salvador, va intensa. Esa es la palabra que puedo decir. Al día de hoy hemos recibido más de 500 denuncias relacionadas con el proceso electoral en el Instituto Electoral de la Ciudad de México. En el último mes, simplemente en el que está corriendo, Salvador, el mes de marzo, hemos recibido 345 denuncias relacionadas con actos anticipados, uso de recurso público, colocación de propaganda en espacios prohibidos y violencia política en razón de género.

Como bien señalabas, pues están por comenzar las demás candidaturas. El próximo domingo 31 de marzo salen más de 2 mil 300 personas en nuestra capital a solicitar el voto ya de manera expresa, de manera abierta, por lo que hace a las alcaldías y las diputaciones locales. Así que nosotros desde el Instituto estamos previendo que el nivel de litigio aumente día con día. Estamos preparados para recibir estas denuncias.

Pero si me permites el comentario, me parece que no es un buen síntoma de la salud de nuestra democracia que tengamos tantas denuncias. Eso para mí es un indicador de que las reglas del juego no están siendo claras o no se están respetando por los actores políticos.

SALVADOR GARCÍA SOTO: O está muy polarizado también el ambiente, ¿no?

ERIKA ESTRADA RUIZ: También. Completamente, si me preguntas quién denuncia más, pues te puedo decir que hay fuego cruzado, prácticamente es una fuerza política contra la otra, hay pocas denuncias que vienen de la ciudadanía. También por esta percepción, que tú muy bien señalabas, de o poco interés o de hartazgo de lo que se está viviendo en el proceso electoral.

A nosotras y nosotros desde el instituto pues nos toca ser muy claros respecto a las reglas del juego, aplicarlas de manera parejita entre todos los actores políticos y sobre todo, Salvador, pues dar información a la ciudadanía que hoy, creo que hoy más que nunca es necesario informar y ser muy claros.

SALVADOR GARCÍA SOTO: Cuando me decía dos fuerzas que son las que más se han denunciado una a la otra, entiendo que es la alianza de Morena, Juntos Seguiremos Haciendo Historia (SIC), y la otra alianza que es la de Fuerza y Corazón por la Ciudad de México.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Así es, traemos, digamos, un doble control, el que se hace el uno al otro. Cuando me preguntan "oye, ¿por qué el instituto no está actuando de manera oficiosa?", pues no está siendo necesario, Salvador, prácticamente se están monitoreando ellos y están en competencia de a ver quién denuncia más.

Desafortunadamente, como te decía, en el mes de marzo nos cayeron muchísimas denuncias, en una estrategia política y jurídica que me parece poco atinada de estar presentando denuncias prácticamente por cada pendón que hay en la ciudad, por cada link que hay en redes sociales, por cada fotografía que aparece en un periódico o por cada entrevista. Esto sin duda es un agotamiento para las autoridades electorales. Es una especie de burocracia de empapelar a la autoridad.

Y pues lo que estamos haciendo es con toda responsabilidad analizar cada uno de los casos, uno por uno determinar lo que proceda e informar. Tenemos un micrositio, Salvador, en la página del Instituto Electoral de la Ciudad de México, en donde estamos transparentando absolutamente todo, quién denuncia a quién y por qué, para que la ciudadanía también tenga ese termómetro y se pueda dar cuenta de aquí al 2 de junio, de otro dato adicional para poder decidir su voto en las urnas.

SALVADOR GARCÍA SOTO: Claro, y sí, ya nos decía la Consejera Presidenta de la Comisión de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México que la contienda está intensa, esto es un termómetro, efectivamente, están denunciando y monitoreando Morena y el frente opositor, y si estamos intensos ahora, Consejera, quiero pensar que a partir del domingo que ya se suman las campañas de diputados y alcaldes, pues esto va a subir de intensidad.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Así es, fíjate que no puede ser al revés, digamos, no tengo un diagnóstico contrario a lo que dices, simple y sencillamente porque ahorita tuvimos a tres personas abiertamente ya pidiendo el voto, que son las tres personas que aspiran a la Jefatura de Gobierno. Pero a partir del domingo vamos a tener a más de 2 mil 300 queriendo ser alcalde, queriendo ser diputada o diputado o aspirando a una concejalía.

Eso hará que proliferen las actividades en eventos públicos, actividades en radio y televisión y la propaganda que se está colocando en las calles, que aquí también quiero ser muy enfática. Hay que tener cuidado con esta propaganda. Estamos detectando que se está colocando en algunos lugares que no es adecuado, y creo que es muy buen momento para que las fuerzas políticas hagan una reflexión respecto a qué tanto aporta verdaderamente al debate democrático este tipo de elementos y ojalá, ojalá Salvador que optaran por otras estrategias de comunicación con la ciudadanía.

SALVADOR GARCÍA SOTO: Yo coincido totalmente con usted, ese tipo de propaganda, sobre todo de plástico, es altamente contaminante y ya no la ve bien la ciudadanía en la mayoría de los casos, pero bueno, son los usos y costumbres de nuestra democracia.

Pues le deseamos de verdad que esta Comisión de Quejas y en general el Instituto Electoral de la Ciudad de México, al cual pertenece la consejera Erika Estrada Ruiz, pues haga, pueda hacer su trabajo y a los partidos, pues que le bajen dos rayitas, que no se estén demandando por todo. No nos trata tampoco de saturar a la autoridad, sino de hacer una contienda limpia y respetuosa de las reglas.

Esperemos que así sea y que tengamos una buena elección aquí en la capital del país, Consejera.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Gracias, Salvador. Precisamente aspiramos a lo mismo, a que sea una contienda de ideas, de propuestas. Me parece que hoy más que nunca la ciudadanía necesita de estos ejercicios democráticos, pero que apostemos a eso, a que verdaderamente se contrarresten las ideas, se pongan sobre la mesa, y para eso están los debates chilangos, Salvador. Así que los esperamos el próximo 29 de abril para que no se pierdan ese segundo debate a la Jefatura de Gobierno.

SALVADOR GARCÍA SOTO: Muchas gracias, consejera Erika Estrada Ruiz, consejera presidenta de la Comisión de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Muy buena tarde.

ERIKA ESTRADA RUIZ: Gracias, buena tarde.

SALVADOR GARCÍA SOTO: Ahí está la información.

DMFC